

PROYECTO DE DECLARACION

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación declara un profundo pesar por el fallecimiento del Premio Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa figura cumbre de las letras en lengua española, quien falleció el domingo 13 de abril de 2025 en la ciudad de Lima, Perú, a los 89 años. Expresa además su reconocimiento a la vasta obra literaria, política y periodística que deja como legado inmortal a las generaciones presentes y futuras.

Firmante: Gerardo Milman

Co firmantes:

- Martín Menem
- Cristian Ritondo
- Álvaro Martínez
- Karina Banfi
- María Soledad Carrizo
- Danya Tavela
- Pablo Cervi
- Silvana Giudici
- Damián Arabia
- Lilia Lemoine
- Germana Figueroa
- Laura Rodríguez Machado
- Gabriel Chumpitaz
- Alejandro Bongiovani

Fundamentos:

Señor presidente; Con profundo pesar recibimos la noticia del fallecimiento del querido Mario Vargas Llosa, ilustre escritor peruano y figura fundamental de la literatura latinoamericana, siendo parte del fenómeno que explotó entre las décadas de 1960/70, denominado como el "Realismo Mágico", juntos a otros autores contemporáneos, como Augusto Roa Basto, Gabriel García Márquez, Julio Cortázar, Juan Rulfo entre otros notables escritores que reflejaban los tiempos convulsionados de nuestra América Latina.

Fue distinguido con el Premio Príncipe de Asturias en el año 1986, luego ganó el Premio Cervantes en el año 1994, y por último, fue premiado con el Nobel de Literatura en el año 2010, y fue incorporado como miembro de la Academia Francesa en el año 2021.

Vargas Llosa nos dejó un legado inestimable a través de su prolífica obra, tales como *La ciudad y los perros*, *La casa verde* y *Conversación en La Catedral*, *Pantaleón y las Visitadoras*, *La Fiesta del Chivo*, entre tantas otras obras literarias. En cada una de ellas, expresaba el sarcasmo, la crueldad de los gobiernos dictatoriales, el erotismo de manera colosal.

Su lúcida y ácida pluma no solo retrató con maestría la complejidad de la condición humana y la realidad latinoamericana, sino que también defendió, desde la palabra, los valores de la libertad, la democracia y la justicia.

Nos dejó un hombre polifacético, crítico, controversial y de excelsa escritura, se nos fue, el último dandy latinoamericano.

En el año 1990, se postuló como candidato a la presidencia de su amado Perú, con el Frente **Democrático (FREDEMO)**, una coalición de partidos liberales y de centroderecha. La plataforma política incluía reformas económicas liberales, como la privatización de empresas

estatales, pero perdió la elección ante Alberto **Fujimori**, quien más tarde instauraría un régimen autoritario.

Don Vargas Llosa siempre ha sido un férreo defensor de la democracia, la libertad de expresión y un fuerte crítico del populismo y los regímenes autoritarios de izquierda y derecha, lo que le valió innumerables críticas a su persona.

Fue un liberal en el sentido más noble y clásico del término: un defensor de la democracia representativa, de las libertades individuales, del pluralismo político y del Estado de Derecho. Nunca fue tibio. Se expresó con firmeza y respeto. Y como él mismo dijo:

“La libertad es un bien frágil. Hay que cuidarla todos los días”.

Sus frases quedaron grabadas en la memoria colectiva:

“Donde hay libertad, hay literatura.”

“La literatura no es otra cosa que un sueño dirigido.”

“Escribir es una forma de protestar contra la realidad.”

“La utopía totalitaria ha sido la gran maldición de América Latina.”

En el año 2011, se generó una polémica en Argentina cuando un grupo de intelectuales y funcionarios cercanos al gobierno de Cristina Fernández de Kirchner intentó impedir que Mario Vargas Llosa, Premio Nobel de Literatura 2010, pronunciara el discurso inaugural en la 37ª Feria Internacional del Libro de Buenos Aires. Los opositores argumentaban que sus críticas al peronismo y al gobierno argentino lo descalificaban para abrir un evento cultural de tamaño magnitud, y que no era representativo su figura.

El entonces director de la Biblioteca Nacional, y miembro de Carta Abierta, Horacio González, fue uno de los principales impulsores del pedido para que se revocara la invitación. Sin embargo, la presidenta Cristina Fernández de Kirchner intervino personalmente y solicitó a González que

retirara su solicitud, destacando la importancia de respetar la libertad de expresión y la diversidad de opiniones en un evento cultural.

Su obra no envejece. Su lenguaje permanece vivo. Sus personajes, sus conflictos, sus ideas seguirán resonando. Porque escribió desde la urgencia de lo humano, desde la necesidad de comprender y narrar el mundo, desde el deseo insaciable de pensar, imaginar y disentir.

Por todo lo expuesto, solicitamos a esta Honorable Cámara la aprobación del presente Proyecto de Declaración en homenaje a Mario Vargas Llosa, quien vivirá eternamente en las páginas de la literatura, en el corazón de los lectores y en la conciencia de los ciudadanos libres.

Firmante: Gerardo Milman

Co firmantes:

- Martín Menem
- Cristian Ritondo
- Álvaro Martínez
- Karina Banfi
- María Soledad Carrizo
- Danya Tavela
- Pablo Cervi
- Silvana Giudici
- Damián Arabia
- Lilia Lemoine
- Germana Figueroa
- Laura Rodríguez Machado



*"2025 - Año de la Reconstrucción
de la Nación Argentina"*

-Gabriel Chumpitaz

-Alejandro Bongiovani